



SANTIAGO RENJIFO SALCEDO
1913 - 1966



SEMLANZA DE SANTIAGO RENJIFO SALCEDO

Nació SANTIAGO VICENTE RENJIFO SALCEDO en Buga, Valle del Cauca, Colombia, el 31 de diciembre de 1913, del hogar formado por el médico José María Renjifo O. y la señora María Salcedo de Renjifo.

En los colegios Villegas y Académico de su ciudad natal realizó los estudios primarios y secundarios, respectivamente (1931), trasladándose después a Bogotá para ingresar a la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional, en la cual terminó estudios superiores en 1944. En los años de 1940 y 1941 obtuvo por concurso el cargo de Preparador del Laboratorio de Parasitología, cátedra regida entonces por el profesor César Uribe Piedrahita, de quien Santiago recibió las mejores enseñanzas sobre la materia y con quien se identificó en conceptos vitales y de cultura general, en la cual era versado aquél ilustre investigador colombiano.

Luego prestó sus servicios al país en epidemiología y entomología, primero como funcionario del Departamento del Valle (1942) y después en su carácter de empleado del Ministerio de Trabajo, Higiene y Previsión Social (1943, 1944). El material colectado en esos períodos y durante las vacaciones de los últimos cursos de Medicina, que identificó después en la Sección de Estudios Especiales del Ministerio, le permitió elaborar el trabajo que bajo el título de "Notas entomológicas regionales" fue aceptado como tesis de grado "meritoria" para optar el título de Médico y Cirujano en 1944. Por esta misma época recorrió gran parte del país estudiando posibles vectores del paludismo, el pian, la fiebre recurrente, la bartonellosis y la fiebre amarilla, bajo la asesoría y con el estímulo de los doctores Ernesto Osorno Mesa, Jorge Boshell Manrique y Augusto Gast.

Becado por la Fundación Rockefeller, obtuvo en la Universidad de John Hopkins, de Baltimore, el título de Master of Public Health (junio de 1945). Durante los últimos meses de ese mismo año hizo un curso de Entomología médica en la Universidad de Harvard, Cambridge, Mass.. A su regreso a Colombia continuó prestando sus servicios como antes, y colaboró con el profesor Jorge Bejarano, quien fue el primer titular del recientemente creado Ministerio de Higiene, como Director de la División de Enfermedades Comunicables (1947) y Jefe de Investigaciones de Malaria (1947-1948). Renjifo Salcedo fue impulsor de la creación del Instituto de Enfermedades Tropicales "Roberto Franco", de Villavicencio y su primer director (1948-1950). Contribuyó eficazmente para que la Sierra de la Macarena fuera considerada como reserva nacional.

Se vinculó con Ricardo Julio Rengifo y Hernando Rey

Matiz, a la Compañía Grancolombiana de Saneamiento, organizada en Bogotá a mediados de 1950. Por contrato de 24 de julio de ese año, firmado con el alcalde de Cali Carlos Borrero Sinisterra, tomó parte en la campaña de saneamiento con DDT en la capital del Valle ("Semana", julio 1950).

Desde 1952 contribuyó ahincadamente a la fundación de la Escuela de Medicina de la Universidad del Valle, idea que en asocio de eminentes figuras cristalizó al año siguiente, trazando pautas didácticas para todas las escuelas del país y haciendo énfasis en el desarrollo de las llamadas "ciencias básicas". Santiago consideraba de tal importancia la "actitud preventivista" de todo médico práctico, que logró la creación del Departamento de Medicina Preventiva en 1956, y lo guió como su jefe hasta 1959, cuando la Universidad Nacional lo solicitó en comisión para dirigir la Escuela de Salud Pública en Bogotá (1959-1962).

En 1962 viajó al África para adelantar campañas sanitarias establecidas en Brazzaville, Congo, por la Organización Mundial de la Salud (OMS), y desde allí realizó viajes de observación por algunos países de Europa y Asia. Durante uno de ellos fue nombrado (1963), por el presidente Guillermo León Valencia como Ministro de Salud Pública, cargo que desempeñó hasta 1965. Trató de establecer el uso de drogas genéricas y de controlar los negocios de patentes; formuló iniciativas sobre la reestructuración de Buenaventura como puerto, y propició la creación de la Escuela de Salud Pública de Antioquia.

Estando en el Ministerio fue llamado de nuevo por la OMS para ocupar la Jefatura de la Zona V de América, con sede en Río de Janeiro. Ocupando esta posición, en una visita a Colombia, halló la muerte en forma trágica en las cercanías de Cali el 29 de diciembre de 1966.

Se había casado el 20 de diciembre de 1947 con Emma Rey Matiz, de quien tuvo a Juan Manuel (1948), Nimed (1952), Iván (1956), Marcela (1958), Boris (1959) y Ximena (1961).

En reconocimiento de su interés por la conservación de los recursos naturales, un pico de la Sierra de la Macarena lleva el nombre de Renjifo.

Entre los honores que se le rindieron después de su muerte, se cuentan los siguientes: El Gobernador del Valle Libardo Lozano Guerrero dictó el decreto N° 1.111 de 1966, en que exalta la memoria del científico desaparecido. La Universidad de Antioquia le rindió un homenaje el 7 de abril de 1967. En 1968 el presidente Pastrana inauguró en San Martín, Meta, el hospital "Santiago Renjifo Salcedo", epicentro del primer programa integrado de Salud Pública del sector rural, financiado por ICSS, INCORA, MINSALUD y la Federación de Facultades de Medicina, para la zona comprendida por los municipios de Acacias, Guamal, San Martín y Medellín del Ariari.

Cali, abril de 1974.